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的热土。 上海，一面沐浴改革阳光，展现开放风彩的橱窗。 

在西部大开发的热潮中，往日几乎与荒凉与落后为同义词的

西部，开始了艰难又充满希望地迈向现代化的征途。 西部的

发展牵动着党中央和全国人民的心，也牵动了上海近5000名

律师的心⋯⋯ 约定 2000年8月，一个火热热的绿色季节。 上

海市律师协会领导随上海市党政代表团赴西部考察学习，一

路听，一路看，一路想。作为律师，他们深深体会到了西部

大开发中法律服务的重要性和紧迫性，也深深感受到了西部

律师的艰难奋斗与默默奉献，更深深意识到已先行一步的东

部律师应为西部律师做些什么。 于是，上海市律师协会分别

与新疆维吾尔自治区、甘肃省、青海省律师协会签订了合作

意向书和合作协议。他们约定，双方律师协会将帮助和协调

协作方律师与当地有关部门的联系，协助或共同与协作方律

师在本地为当事人提供良好的法律服务，不断拓展业务领域

，并为协作方律师来本地设立分所提供帮助；上海市律协每

年为西部律师培训一批律师，上海市律协在“东方律师网”

上为协作方律协制作网页和站点，并每年派出业务精湛的律

师去协作方律协举办律师实务讲座。 约定之后，便是实际的

行动了。 成果 转眼之间，两年过去了。 两年多来，上海市律

师协会认真而严格履行合作协议，共举办新疆、甘肃律师培

训班各两期，青海律师培训班三期，培训西部律师达近300名

。除去往返旅费和部分住宿费，上海律协承担了每期培训班



学员的全部伙食费和所有教学费用及参观费用（据不完全统

计，7次培训班共计使用会费30多万元）。在每期培训班上，

上海律协都邀请20位沪上经验丰富，业务精湛的知名律师，

为远道而来的西部同行传授业务知识，交流执业经验，内容

涉及建筑房地产法律实务、银行证券律师实务、企业改制和

资本运作法律实务、电子商务律师实务、刑事诉讼策略研究

、劳动仲裁律师实务等数十个专业方向。如建纬律师事务所

朱树英律师，作为上海房地产法律专家的他，几乎每次都被

邀请为西部律师培训班授课，而且经常一讲就是整整一天，

深受欢迎。 与此同时，市律协在每次培训班期间，都要安排

西部律师进行网络技术培训，参观上海律师事务所，参观上

海城市景观。 两年多默默无闻的辛勤劳动，踏踏实实为西部

同行服务的深情和热心，赢得了西部律师的友谊，促进了西

部律师的观念更新，拓展了他们的业务视野。通过交流，上

海律师也从西部律师身上学到了艰苦创业不屈不挠的精神，

激励上海律师更加珍惜自己的执业环境，奋发有为，再创辉

煌。评价 一缕阳光，对渴望温暖的人来说，是快乐的幸福；

些许雨露，对久旱饥渴的人来说，是幸福的快乐。 在天山南

北，在青海高原，在河西走廊，律师同行们常常忘不了上海

律师的不吝指点，忘不了上海律师的无微不至。他们用一种

传统的方式表达了这种感激之情，他们在写给上海市律协的

感谢信中说： “学员们普遍反映通过学习增长了知识，大开

了眼界，更新了观念，学会了如何按照市场经济要求搞好法

律服务，真是机会难得，受益匪浅。更为可喜的是，有些学

员已将学到的法律知识应用到了西部大开发的具体实践中，

取得了良好的效果。” 律师同行的感激是发自内心的，而司



法部领导的高度评价则为上海律师提出了新的要求。2001

年11月26日，司法部副部长刘?r在“上海律师服务西部大开发

新疆律师培训班”结业典礼上对上海律师的壮举给予了充分

肯定。他说：“新疆律师在这么短的时间里学到的知识是有

限的，但产生的影响是深远的；在上海这个改革开放的前沿

城市，感受到了正与世界一流大城市逐步接轨的大都市气息

，学习了中国入世后法律服务领域的许多新知识、新课题，

有助于改变观念，有利于开拓进取。”她赞扬上海市律师协

会举办西部律师培训班，开了服务西部之先河，是律师界具

有历史意义的一件大事，为全国律师界服务西部大开发作出

了表率。她要求上海律师界要把西部大开发当作系统工程去

做，东西部的合作交流要长流水，不断线，总结一些经验，

推广到全国去。 然而，精明精业的上海律师却很谦虚，始终

认为这是他们应尽的责任。正如上海市律师协会会长朱洪超

在2002年10月12日第3期“沪青律师实务研修班”的开班典礼

上所提到的：“身处改革开放最前沿福地的上海律师能够较

早地起步，获得成绩，完全是党中央英明决策的结果，现在

落实西部大开发战略，理应无所保留地把先进经验传授给西

部同行。” 明天 值得一提的是，除了上海市律协的集体支持

行动外，还有不少律师对西部律师的个人对接壮举。 2001年8

月，在上海市司法局、上海市律协的大力支持和关心下，江

宪、潘跃新、马建军、翟建、聂鸿胜、袁国华等6位上海律师

驾驶着3辆红色桑塔纳，出上海，经江苏，绕山东，过河南，

走陕西，进青海，上西藏，实现了一次感人而壮丽的“上海

律师西部行”。此次西行，让我们感到了上海律师对西部律

师的关切之情，也感到了上海律师对祖国大好河山的热恋之



心。3辆桑塔纳捐给了青海和西藏律师协会，4800颗上海律师

的心也献给了西部律师。后来，有关媒体称，这是一次律师

界的西行长征，也是一次律师界的东西交流，更是一次律师

界的形象宣传。 现在，为期三年的协议即将履行完毕，今后

如何进一步开展好“支持西部开发，支援西部律师事业发展

”的工作，已经成为方方面面亟待解决的问题。无庸讳言，

上海市律师协会举办的西部律师培训班，收到了良好的效果

，但是仍然存在着不可避免的局限性： (1)西部律师必须承担

的费用较高。尽管培训班学员只需要承担住宿费用与来回旅

费，但是由于我国西部地广人稀，距离上海路途遥远，培训

班一般又必须维持两周时间，因此西部律师必须支付的住宿

费与交通费为数不少，普遍均在两千元左右。 (2)能够接受培

训的西部律师人数仍然不多。参加培训班的西部律师固然能

够获得比较系统的律师实务培训，但是由于上海律师协会每

年的接待能力有限，西部省份每年选送来沪接受培训的律师

始终无法超过100位。并且，有时接受培训的西部律师之间执

业技能也有较大差异，讲座内容很难满足所有培训律师的要

求。 (3)上海市律师协会支出会费较多。上海市律师协会调整

会费收取情况后，尽管会费额度有了较大的提高，但是随着

律师协会行业管理职能的不断完善和律师协会工作的不断扩

展，会费使用仍然较为紧张，因此西部开发工作经费在会费

中所占用的比重可以重新做适当的调整。 于是，上海市律协

经过认真而全面的调研后认为，今后可以联合西部省份各律

师协会，以智力输出为主要方法，减少两地律师协会开支为

交流基础，准备从以下几个方面开展工作： 1、定期或者不

定期地组织上海律师赴西部省份讲课 组织上海律师赴西部各



省份讲课，组织上海律师“走出去”，可以很好地弥补原先

培训班模式的不足，使得广大西部律师能够在当地与上海同

行交流经验，上海律师则能够切身体会西部律师的执业环境

，同时也缩小了来往团队的规模，较为经济实用。在继续签

定并履行西部交流协议的工作中，市律师协会与西部省份律

师协会可以双方约定，在沪举办培训班与组织上海律师赴西

部讲课逐年交替举行，增强两地律师的互动交流。 2、定期

组织西部律师在沪上各知名律师事务所实习，增强所际交流 

上海市律师协会在举办第一期新疆律师培训班时，曾经安排

新疆学员在沪上知名律师事务所实习一周，收到了良好的效

果。但由于安排工作的纷繁复杂以及律师工作的特殊性，以

后的培训班均未采用同样的培训办法。今后可以考虑参照司

法部与欧盟的合作项目，联合西部省份律师协会，以“个人

承担一点，两地律师协会承担一点，两地律师事务所承担一

点”的形式，每年挑选少量西部律师来上海律师事务所实习

一至两个月，以更好地了解上海律师事务所业务开展情况以

及事务所管理情况，促进东西部律师行业间的共同发展。 沟

通是无限的，交流是无尽的。上海律师握手西部律师，体现

的不仅仅是热心，更是一种胸怀，一种眼光。 西部人民是不

会忘记这样一群对他们如此牵挂如此关心的上海律师，西部

律师也不会忘记这样一些如此热情如此周到为他们提供服务

的同行，也不会忘记这样一个不仅热心而且细心的团队。
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